

Continuité pédagogique pour les élèves de 5^{ème}. Culture chrétienne et religieuse



Finale du Trophée Nicolazic en mai 2019

Aux Parents :

Dans notre établissement dans le cadre de la pastorale, nous proposons à vos enfants cinq temps forts de 3h dans l'année. Un temps fort était prévu le vendredi 20 mars où les élèves devaient faire le jeu du Trophée Nicolazic pour se préparer à la finale entre établissements proposée par la DDEC. Ce jeu de société comprend quatre grands thèmes de questions en lien avec le programme d'histoire : l'histoire de l'Eglise, les monothéismes, la Bible et les fêtes chrétiennes. Il permet aux élèves de 5^{ème} de parfaire leurs connaissances en culture chrétienne et religieuse. Nous reprendrons chaque semaine, sous forme de petit Quizz une partie des questions de ce jeu. Nous proposerons aussi quelques activités pour un rappel de connaissances en lien avec le temps liturgique avec des propositions de vidéos.

Semaine 12 : Le temps du Carême

Fiche élève corrections

Pendant cette période où vos enfants sont à la maison, nous leurs proposons de continuer la culture chrétienne et religieuse avec les questions du trophée Nicolazic, jeu qu'ils auraient dû faire lors du 4^{ème} temps fort pastoral de cette année. Au lieu d'avoir trois heures d'un coup, ils pourront chaque semaine faire des activités d'environ 20 à 30 mn ou bien même répartir les jeux dans la semaine.

Réponses du quizz « Histoire des chrétiens : églises et cathédrales » :

1- L'art gothique ou **art français** est une période artistique s'étendant sur environ quatre cents ans, qui s'est développée à partir de la seconde partie du Moyen Âge en France puis en Europe occidentale.

2- Le vitrail est une composition de verre formée de pièces de verre. Celles-ci peuvent être blanches ou colorées et peuvent recevoir un décor. Au Moyen-âge, peu de gens savaient lire et leurs représentations racontaient les histoires de la Bible et des saints.

3- L'art roman correspond à la production artistique de l'Europe occidentale du X^e siècle au XII^e siècle

4- La cathédrale Saint-Pierre de Vannes est le siège du diocèse de Vannes, elle porte aussi le titre de basilique mineure. De style gothique, elle est élevée sur le site de l'ancienne cathédrale romane. Sa construction s'étend sur cinq siècles, du XV^e au XIX^e siècle, et si l'on inclut la durée d'existence de la tour-clocher romane conservée de l'ancien édifice, on arrive à une durée de construction de sept siècles. Dans son ensemble, l'édifice reste, malgré tout, fidèle à l'ancienne romane et comprend une nef accompagnée de dix chapelles latérales, un transept à bras inégaux, un chœur enveloppé d'un déambulatoire et en enfilade deux chapelles axiales.

5- Une rose ou rosace, c'est un grand vitrail ou un ensemble de vitraux de forme circulaire (la rose) décorant une église.

6- Une gargouille est, dans le domaine de l'architecture, une partie saillante d'une gouttière destinée à faire écouler les eaux de pluie à une certaine distance des murs. Ce type d'ouvrage sculpté, généralement en pierre, est souvent orné d'une figure animale ou humaine typique de l'art grotesque [roman](#) puis surtout gothique.

7- Faux, c'est l'inverse

		
8 - Notre-Dame de Paris https://www.notredamedeparis.fr	9 - Jérusalem https://fr.vikidia.org/wiki/Saint-Sépulcre	10 - La basilique Saintt Denis http://www.saint-denis-basilique.fr

Pour aller plus loin et comprendre comment comprendre et visiter une église, cliquez sur le lien suivant :

http://www.idees-cate.com/le_cate/visiteeglise.html

Correction du jeu sur le carême : vrai ou faux

1-Oui le Carême dure 40 jours. Il commence le mercredi des Cendres jusqu'à Pâques

2-Oui les hébreux se couvraient la tête de cendres en signe de deuil

3-Non, on peut prier seul, en famille, en communauté. On peut faire silence, contempler la nature en louant Dieu, réciter une prière comme le « Notre Père... » ou le « Je vous salue Marie... », lire la Bible... chanter un psaume... on dit parfois que chanter c'est prier deux fois...

4-Non il signifie « se tourner vers », on change de direction au sens symbolique.

5-Non, il faut manger avec modération mais on peut jeuner de plein de choses : jeux vidéo, smartphone...(a)

6-Oui il vient du latin « caritas » qui veut dire amour, donné gratuitement.

7-Oui elle commence avec les Rameaux, puis le Jeudi Saint où les chrétiens se souviennent de la Cène, dernier repas du Christ, puis le Vendredi Saint, jour de la mort de Jésus sur la croix et se termine avec le jour de Pâques, jour de la résurrection de Jésus

8-Non, Jésus est mort sur la croix sur le Mont Golgotha. Il avait été arrêté par les soldats romains au mont des Oliviers

9-Non, Carême et Ramadan sont deux choses différentes. (b)

10-Non, Les disciples ne comprenaient pas toujours ce que Jésus leur disait et leur annonçait. Ils l'appelaient « rabbi » ou « maître ». Ce n'est qu'après sa mort et à la lumière de la résurrection, qu'ils l'ont vraiment reconnu comme « Fils de Dieu » et qu'ils ont raconté sa vie.

a) *Concrètement, au cours du Carême le Jeûne est demandé le jour du Mercredi des Cendres et le Vendredi Saint. Il consiste à prendre un repas léger à midi et le soir sans alcool et sans viande. Ne pas confondre avec l'abstinence (de viande) qui est demandée, durant le Carême, tous les vendredis et le mercredi des Cendres, en souvenir de la Passion du Christ.*

b) *Attention aux comparaisons, **le Carême n'est pas le Ramadan des chrétiens et le Ramadan n'est pas le Carême des musulmans.***

***Le Carême** prépare les chrétiens à recevoir la vie nouvelle que Dieu donne aux hommes par la mort et la résurrection de Jésus (Pâques). C'est un temps pour se rendre disponible, attentif aux appels de Dieu - temps de conversion. Se priver de manger n'est pas le plus important. On peut jeûner de beaucoup de choses, se priver du surplus, aller à l'essentiel. C'est aussi un temps propice à la prière et l'aumône. On parle plus de solidarité, partage ou charité (vient de caritas = amour du prochain). Il y a une dimension personnelle de la démarche de conversion.*

***Le Ramadan** est le mois sacré de la révélation, mois d'action de grâce pour le don du Coran aux hommes par Dieu. La loi est à observer avec rigueur avec un eûne du lever au coucher du soleil pour recevoir la totalité du coran récité chaque soir. Il demande aussi la pratique de la prière et de l'aumône mais c'est une manifestation religieuse publique à démarche collective.*

Mots croisés sur le Carême : réponses

⁵ E	X	E	M	⁶ P	L	E			¹ C	E	N	D	⁴ R	E	³ S
X				A					O				E		E
O				³ Q	U	A	R	A	N	T	E		S		R
⁶ D	O	N		U					V				U		V
E				E					E				R		I
		⁷ D	E	S	E	R	T		R				R		C
									S			⁴ C	E	N	E
⁸ F	⁷ E	U			² C	H	E	M	I	N			C		
	A				A				O				T		
⁹ L	U	M	I	E	R	E			N				I		
					E							¹⁰ M	O	R	T
¹¹ B	A	⁸ P	T	E	M	E							N		
		A			E				⁹ P						
		S							¹² P	R	O	¹⁰ C	E	¹² S	
		S				¹¹ A			I		R		E		
	¹³ P	A	R	T	A	G	E		E		O		M		
		G				N			R		I		A		
¹⁴ V	I	E			¹⁵ J	E	Û	N	E		X		I		
						A							N		
	¹⁶ R	A	M	E	A	U	X						E		